

RELACIÓN DE TESIS SUSTENTADAS EN EL PROGRAMA ACADÉMICO DE DOCTORADO EN PSICOLOGÍA 2006

• PERSONALIDAD CULTURAL EN LOS JÓVENES UNIVERSITARIOS LAMBAYECANOS

Nancy Lilliana Heredia Carhuapoma

Este trabajo se ha tenido como problemas de investigación las características psicométricas del "Inventario de Personalidad Cultural", los rasgos y si existen diferencias según sexo de los Jóvenes Universitarios Lambayecanos.

La muestra estuvo constituida por 523 estudiantes; 255 varones y 268 mujeres, procedentes de diferentes universidades del departamento de Lambayeque.

Los resultados psicométricos revelan una buena homogeneidad en los ítems. Los coeficientes Alfa de Cronbach son más elevados en la escala de Altruismo y más bajo a la escala de Conservadurismo. El análisis factorial arrojó 2 factores: positivos y negativos.

En el grupo estudiado destaca el rasgo de Persistencia con una media de (34.53), siendo el más bajo el rasgo de Cinismo (baja moral) con una media de (23.54)

Las comparaciones entre los géneros encontramos diferencias significativas en el rasgo de Desconfianza y muy significativas en el rasgo Cinismo (baja moral). Siendo elevada en los varones en ambos rasgos.

Los rasgos Predictores de la Personalidad Cultural de los Jóvenes Universitarios Lambayecanos corresponden a Desconfianza, Cinismo y Envidia

• TRAUMA PSÍQUICO Y TRASTORNO DE ESTRÉS POST-TRAUMÁTICO EN SUJETOS VÍCTIMAS DE VIOLENCIA SEXUAL Y VIOLENCIA FAMILIAR

Carmen Morales Miranda

El trauma carece desde dentro y su impacto psíquico lleva al individuo a un estado mental disociado en el que los efectos se entumescen y el pensamiento se atora de recuerdos negativos. El interés por el trauma psicológico, sus consecuencias y tratamientos se ha despertado recién en las dos últimas décadas, y en 1980 se establece el diagnóstico de Trastorno de Estrés Post-Traumático en el DSM III.

En la presente investigación se espera que al conocer la relación entre trauma psíquico y trastorno de estrés post-traumático se contribuya a que los profesionales de la salud puedan comprender y evaluar mejor a los pacientes sometidos a traumas psíquicos originados por "la naturaleza" o por situaciones "individuales", y ayudarlos a evitar secuelas post-traumáticas.

La postura teórica de la autora de la investigación la lleva a examinar y aceptar los aportes de D.W. Winnicott, J. Bowlby y M. Khan, quienes consideran "el trauma como una brecha que se abre en la barrera protectora del estímulo, dando como resultado que el aparato psíquico se inunde, no pudiendo controlar los estímulos de la manera usual".

El desarrollo de este trabajo pretende determinar los índices de confiabilidad y validez de la Escala de Trauma de Davidson (DTS); el grado y frecuencia relevantes para el diagnóstico del Trastorno de Estrés Post-Traumático y determinar si existe relación entre el trauma psíquico y el trastorno de estrés post-traumático. Es una investigación expo-facto, correlacional, con análisis psicométrico, cuantitativo y cualitativo. Los participantes son cien sujetos: 78 mujeres y 22 hombres, de los cuales ochenta habían sido víctimas de violencia familiar y 20

habían sido víctimas de violencia sexual. Todos pertenecen a los sectores económicos B, C y D. El promedio de edad es de 36.8 años. Acuden al Instituto de Medicina Legal, área de psicología forense, derivados por la comisaría de su sector en mérito a sus denuncias sobre violencia familiar y/o sexual.

Los instrumentos que se utilizaron fueron La Escala de Trauma de Davidson (DTS), que es una escala de auto reporte diseñada para encajar con las definiciones sintomáticas del Manual de Diagnóstico y Estadístico de los Desórdenes Mentales, (DSM-IV) cuarta edición; y, una entrevista semi estructurada, como instrumento clínico, a través del cual se intenta profundizar en la historia personal y la comprensión de su demanda o denuncia.

Algunas de las conclusiones del trabajo de investigación son:

- En el análisis ítem-test de la Escala de trauma de Davidson se observa una correlación altamente significativa ($p < .0001$) entre todos sus ítems.
- La consistencia interna mediada por Alfa de Cronbach indica que la Escala de Trauma de Davidson tienen coeficientes altamente significativos.
- La validez de constructo mediante análisis factorial obtenido por los resultados de las medida de adecuación de la Muestra de Kaiser-Meyer-Olkin ($KMO = .873$) y el valor de la Prueba de Bartlett ($\chi^2 = 842.29$) son altamente significativos ($p < .001$).
- En la matriz de los componentes rotados utilizando el método de rotación varimax se encuentra un factor más que los que encontraron los autores: factor 1: denota inquietud, susto; factor 2: denota sueños de angustia, difícil imaginar una vida larga; factor 3: dificultad para disfrutar de la vida.
- Por lo expuesto, la Escala de Trauma de Davidson es un instrumento con alta validez de constructo multidimensional integrado por tres factores.

• IMPACTO DE EVENTOS TRAUMÁTICOS Y DEPRESIÓN EN NIÑAS Y ADOLESCENTES VÍCTIMAS DE ABUSO SEXUAL

Silvia Luz León Vega

El abuso sexual como forma de maltrato y violencia contra los niños y adolescentes son un evento traumático que causa impacto, tanto en el que los sufre como en los padres y familiares. En la actualidad es considerado como una violación a los derechos fundamentales de la infancia. Ningún investigador niega los efectos duraderos del abuso sexual y su impacto emocional es devastador para la conducta del individuo en la edad adulta.

Esta investigación trata de obtener información que permita establecer un mejor abordaje en la intervención diagnóstica y terapéutica; y que a su vez, permita tener una visión preliminar sobre las características de los abusos sexuales para facilitar las pautas de prevención.

En esta investigación se ha determinado los índices de confiabilidad y validez de la Escala de Impacto de Eventos Traumáticos (CITES-R) de V. Wolfe, a través de una primera fase de la investigación de tipo psicométrica y de un análisis de correlación ítem-test, a través del análisis estadístico de la prueba de consistencia interna alfa de Cronbach. En la segunda fase se realizó una investigación correlacional con el fin de someter a contrastación cada hipótesis de estudio, a través de un análisis estadístico de la prueba Kolmogorov Smirnov de bondad de ajuste, la que determinó el empleo de estadísticos tales como la prueba U de Mann Whitney y Kruskal Wallis, con el nivel de significancia de 0.05; y, se utilizó el Inventario de Depresión (CDI) de Kovacs, correlacionándola con la Escala de Impacto de Eventos Traumáticos, arriba mencionada. La muestra constó de 134 niñas y adolescentes, entre 8 y 16 años, que asisten al consultorio externo del módulo de atención al maltrato infantil de un Centro de Salud del cono norte y cono este, referidas por los juzgados, DEMUNAS y Fiscalías.

La Escala de Impacto de Eventos Traumáticos (CITES-R) de V. Wolfe evalúa los siguientes síntomas: pensamientos intrusivos, evitación, hiperarousal y ansiedad sexual; las atribuciones del abuso: auto reproche y culpa, fortalecimiento, vulnerabilidad personal y mundo peligroso; las reacciones sociales reacciones negativas por

otros (NRO), ayuda social (SS) y erotismo (ERO). En el Inventario de Depresión de Kovacs se mide la ausencia de depresión, depresión leve o moderada y depresión severa.

Algunas de las conclusiones de la investigación son:

- La Escala de Impacto de Eventos Traumáticos de Wolfe tiene confiabilidad y validez de constructo.
- La escala de Fortalecimiento presenta una correlación negativa con el total de la escala.
- Los valores Alpha de Cronbach para la Escala de Impacto de Eventos Traumáticos es de 0.84 para la escala total, siendo un alto índice de consistencia interna de la prueba.
- Las niñas investigadas presentan depresión severa en un 51%, depresión leve o moderada 31% y sólo en un 18% no se presenta depresión.
- Que no hay diferencia significativa si el agresor pertenece al mundo intrafamiliar o extrafamiliar para que se presente o no depresión.
- No existe diferencia significativa en los niveles de depresión según el tipo de familia de la víctima, sea esta completa, incompleta o disfuncional.
- Existe una relación significativa entre la Escala de Impacto de Eventos Traumáticos y el Inventario de Depresión. Son altamente significativos las subescalas de pensamientos intrusivos, evitación, hiperarousal, ansiedad sexual, auto reproche y culpa, vulnerabilidad personal, la percepción del mundo como peligroso, las reacciones negativas de otros y la sub escala de erotismo. La única sub escala en que no se encontró correlación con la depresión es la de ayuda y soporte social.